

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción Trimestre: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—Venta: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

Socialismo anglo-sajón.

¿Cuáles son los dos países más socialistas del mundo? Sin vacilar puede contestarse que Inglaterra y los Estados Unidos.

Poco importa que los Partidos Socialistas sean relativamente débiles; en el hecho, en el terreno de la evolución económica, esos dos países son los mejor preparados para la transformación de la propiedad.

Su producción industrial y agrícola es producción comunista en su totalidad; la enorme extensión de las fuerzas productivas y los conflictos que diariamente crean, imponen ya el régimen colectivista como una necesidad ineludible de la evolución económica y una solución a esos conflictos; el gran desarrollo de las instituciones y organizaciones socialistas (Cooperativas, *Trades Unions*, Gabinetes de experiencias, Universidades, Bibliotecas, Museos...) y el arraigo que tienen en la población toda; el espíritu de asociación y su necesidad absoluta para todo género de empresas; la multitud de sus leyes del trabajo, todo hace de esos países los más socialistas prácticamente del mundo.

Los anglo-sajones fundaron, puede decirse, é impulsaron como nadie la ciencia que hizo invencible al Socialismo: la Economía política; y cuando Marx quiso escribir la obra que le pone en el ciclo de los hombres gigantes de la Humanidad, de los Newton, de los Darwin, de los Galileo, de tantos otros, lo hizo en Inglaterra.

¿Qué país del mundo puede presentar como los anglo-sajones tantos servicios públicos socializados ó municipalizados? ¿Y qué es esta socialización sino un paso punto menos que decisivo en el camino del Socialismo?

En el mismo terreno científico, socialista es la investigación, socialista, netamente socialista. ¿Dónde alcanzó la cooperación para el estudio y la investigación el desarrollo que en los países anglo-sajones? ¿Dónde como en ellos el esfuerzo personal del sabio se encuentra auxiliado y centuplicado con la ayuda de otros esfuerzos convergentes y organizados? ¿Dónde la sociedad puso en manos del individuo tan potentes medios de investigación y análisis, siendo en esto como una especie de anticipo del Socialismo?

Terreno más abonado que el anglo-sajón para el Socialismo no le hay en país alguno. Hasta las mismas organizaciones políticas que impulsó la evolución económica hacen fácil la realización del colectivismo.

¿Que las fuerzas organizadas para la realización de ese ideal son nulas? Sobre que eso no es verdad, ni mucho menos, el hecho está justificado y nada prueba.

Existen poderosos organismos obreros, tan poderosos como no los tienen otros países—aparte de que van siendo colectivistas cada vez en más número—; pues bien, un conflicto económico de su país, podría arrojar—y arrojará—ese torrente en el cauce del Socialismo.

Hasta ahora la acción resistente, completada, y esto es importante, con la prosperidad industrial del país, dió á los obreros un bienestar relativo; que la competencia de otras naciones, como Alemania, que les van á los alcances, ó un fracaso colonial amenigüe esa prosperidad, y veremos al obrero inglés entrar en masa de millones en el campo de la acción política del proletariado.

¿Pero es que acaso sea insignificante la fuerza de los Partidos Socialistas genuinamente anglo-sajones?

En las últimas elecciones presidenciales, el Partido Socialista del Trabajo en los Estados Unidos tuvo 82.240 votos. Ese Partido—que no es el único Partido Socialista yankee— publica sobre 10 periódicos en Nueva York, Chicago, San Francisco, Cincinnati y otras ciudades; tiene organizaciones en multitud de poblaciones de importancia, y ha publicado libros y folletos originales y notables en gran abundancia.

Recuérdese que un socialista (aunque no estuviera afiliado á partido obrero alguno),

Henri Georges, estuvo á punto de ser elegido nada menos que alcalde de Nueva York; que de su libro *Progreso y miseria* se han hecho en los Estados Unidos más de 50 ediciones en pocos años, y que otro libro, también socialista y también popular en todo el mundo, el célebre de Bellamy, *El año 2.000*, tuvo allí ambiente favorable.

Y cuenta que no mentamos para nada la influencia de las organizaciones socialistas alemanas y judías, poderosas y no malquistas con el elemento indígena, é influyendo, por tanto, de un modo enorme y siendo un buen vehículo para el Socialismo del viejo continente.

De Inglaterra no se hable. Recientes están sus triunfos municipales, que ponen muy alto el nombre de los dos Partidos Socialistas de aquella nación. La Prensa es importante, sus publicaciones muchas y tan interesantes algunas, que se las traduce á los idiomas cultos de Europa y se hace de ellas copiosas ediciones. ¿Quién que de Socialismo se ocupe, en poco ó en mucho, no oyó hablar de *Merry England*? ¿Quién no conoce el nombre de William Morris?

Y erran, pues, quienes sostienen que los pueblos anglo-sajones no son socialistas, ó quienes tal afirman no saben lo que es Socialismo. Hoy no hay en el mundo pueblos más socialistas que ellos.

LA SEMANA BURGUESA

Quien niegue que hemos entrado francamente por el camino de la regeneración está ciego ó por lo menos tuerto.

Y no lo decimos por los que recibieron las perdigonadas con que les obsequió Malleu el otro día en la Plaza de Toros, porque éstos ya lo han podido ver «por sus propios ojos».

Veintiún heridos en un tendido, amén de otros animales que perdieron su preciosa existencia en «el ruedo», es un espectáculo verdaderamente sensacional y de los que entran pocos en libra.

Lo que no comprendemos son las lamentaciones de los heridos, quienes piden poco menos que les devuelvan el dinero.

Ellos que iban buscando emociones fuertes, y se encontraron, como quien dice, de propina, con un número que no estaba en el programa!

Algunos se han atrevido á censurar al gobernador por permitir tan culto espectáculo, pero á nosotros nos parece que el señor de Liniers ha estado «en lo justo».

Porque bueno es que prohíba á los obreros reunirse cuando se declaran en huelga y hasta que los entregue á los Tribunales, pero sería una torpeza en la autoridad no permitir las luchas de fieras.

Como que en éstas, al fin, se embrutece el pueblo.

Y á un pueblo embrutecido se le gobierna mejor á latigazos.

Ea, ya nos podemos retirar á la vida privada, ó al ostracismo, como dijo la otra.

El *Nacional* nos ha dado el *canuto*: el ministro de la Gobernación resulta un sociólogo de tomo y lomo, y con su ley sobre accidentes del trabajo «ha desbaratado todos los discursos del compañero Iglesias» y advierte á los obreros que los gobernantes españoles les van á traer la felicidad un día de estos por la tarde.

¿A qué, pues, asociarse ni luchar? Dato es Dios y *El Nacional* su profeta.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha negado la revisión del proceso de Montjuich.

Y el Gobierno, como ustedes saben también, ha concedido un indulto mezquino á los presos por la causa de Cambios Nuevos.

Ahora querrán ustedes saber la campaña que en las Cortes han hecho los republica-

nos contra el indulto y la «acordada» del Consejo Supremo.

Aunque ya se figurarán, teniendo en cuenta la energía con que hablaban en los mítines revisionistas, que aquella habrá sido terrible.

Y no se han equivocado ustedes. Como que los diputados republicanos no han dicho «esta boca es mía».

Verdad que ya había pasado la oportunidad de recoger aplausos de las multitudes. Y para algo se tiene asiento en el Parlamento.

Para dejar pasar la liebre.

Sin embargo, hay que ser justos é imparciales.

Y la imparcialidad y la justicia nos obligan á reconocer que el Sr. Blasco Ibáñez, que se pasa la vida representando á sus paisanos en Valencia, en cuanto supo lo del indulto tomó el tren y se vino á la corte.

Verdad que no se fué al Congreso derecho, porque tuvo que ventilar antes un asunto «en el campo del honor» con el señor Fernández Arias; pero en cuanto se curó una herida «en salvo sea la parte», como dice Castrovido, tomó otra vez el tren. Y se marchó á su tierra.

Que es lo menos que podía hacer un revisionista tan furioso como el Sr. Blasco Ibáñez: sacrificar los apabullos que le hubiera dado Dato, por las ovaciones que le tenían preparadas «espontáneamente» en la ciudad de las flores y en los pueblos del tránsito.

Otra prueba de respeto á los derechos individuales ha dado el regenerador Gobierno silvelista.

Prohibiendo en Barcelona la celebración de un mitin para protestar del indulto otorgado á los presos de Montjuich.

Verdad que el indulto le ha concedido el Gobierno, y éste se ha declarado á sí mismo inviolable é indiscutible, sin necesidad de reformar la Constitución.

Que con estos Gobiernos reaccionarios resulta un papel mojado, que tenemos en España de adorno.

Para darnos aire de noción liberal.

La Comisión del Congreso encargada de dar dictamen en el proyecto de ley regulando el trabajo de las mujeres y de los niños ha aprobado las conclusiones de los diputados catalanes Sres. Sallarés, Ferrer y Vidal y Puig Saladrigas.

Nada más natural: como que aquéllos piden que el máximo del trabajo para las mujeres sea de doce horas.

Y aun se han quedado cortos, porque podían haber pedido que esas doce horas fueran el mínimo.

Que será lo que trabajen sus mujeres, hijas, hermanas y demás «parientas».

La verdad es que el proyecto de Dato resultaba deficiente.

Pero gracias á la solicitud de los burgueses catalanes, va á salir una obra perfecta. De explotación y de inhumanidad.

Aunque todo debe darse por bien empleado con tal de que los pobrecitos fabricantes de Cataluña puedan seguir estrujando á la «más bella mitad del género humano».

Sin perjuicio de formar parte de la Unión Nacional *paradisiaca*.

La Lucha, de Vigo, reproduce un capítulo de cierto libracó publicado por un tipejo que anda suelto por España.

No hay que decir, conociendo al autor, que el capítulo «en cuestión» es una recopilación de todas las canalladas que se han eructado en el mundo y sus afueras contra el Socialismo marxista, que tiene el defecto de exigir á sus adeptos como condición *sine qua non* honradez y buena fe.

Queremos suponer que el periódico federal de Vigo andaba escaso de original, y echó mano de las tijeras.

Y no hallando nada á mano en la mesa de redacción, se fué al número 100.

Sin caer en la cuenta de que, acaso sin pensarlo, se hacía solidario de lo que copiaba.

El Sr. Canals nos está contando en *El Español* lo que ve y observa en Asturias, y en honor á la verdad, hay que reconocer que sabe ver y sabe observar mejor que otros periodistas—el Sr. Troyano, por ejemplo, que también se lanzó á descubrir la patria de D. Pelayo y sólo vió que allí no arraigaría el Socialismo porque las fábricas estaban lejos de las ciudades.

D. Salvador ha visto lo contrario, y allá va la muestra:

En política todos los obreros ovetenses eran republicanos; pero el implacable caciquismo que ha cerrado las puertas á toda política que no pacte con él sometiéndosele en absoluto, ha hecho que aquellas masas deriven, aunque lentamente hasta ahora, hacia el Socialismo, que cuenta entre ellos muchos adeptos pacíficos, más que militantes. Sostienen, sin embargo, un periódico, LA AURORA SOCIAL, que en Gijón no pudo vivir y que está mejor pensado y acaso mejor escrito que no pocos periódicos burgueses. Hay en sus hojas una seriedad y una corrección en la que podrían aprender algunos órganos carlistas perfumados de incienso... pero de incienso quemado en brasero de taberna.

Salvo ligeros errores, hay bastante exactitud en este y en los demás juicios que el Sr. Canals emite en el artículo á que nos referimos.

Y conste que el Sr. Canals no es amigo nuestro.

Como lo saben él y los lectores de EL SOCIALISTA.

Dice LA AURORA que un ácrata de Gijón votó en ciertas elecciones á un candidato burgués, y añade *Suplemento á La Revista Blanca*: «Ahora comprendemos por qué los socialistas de Madrid se coaligaron con los burgueses y acordaron unirse á ellos siempre que se trate de los intereses de la clase obrera concretados en las luchas electorales».

Joaquinito Rodajas, premio de lógica.

¡Ah! y premio de «entendederas» y de buena fe.

Porque ni los socialistas de Madrid se han ocoligado con nadie, como ya hemos dicho varias veces, ni el Partido Socialista ha acordado unirse con los burgueses siempre que se trate de los intereses de la clase obrera «concretados» en las luchas electorales. No vale «empastelar» los textos.

Lo que el Partido Socialista ha acordado es que puede unirse, coligarse ó como se quiera llamar con elementos avanzados dentro del campo burgués siempre que un interés común lo exija.

Que es, poco más ó menos, lo que muchos anarquistas han hecho, por ejemplo, en la cuestión de Montjuich, sin tomar acuerdos.

En cuya cuestión no han tenido inconveniente en ir unidos con republicanos, socialistas y hasta monárquicos.

Al mismo periódico le ha hecho gracia lo del «sentido ético», y después de jugar con el vocablo, concluye por confesar que él no lo tiene.

Es decir, él sí quisiera ser honrado, pero esta pícaro sociedad no le deja.

¡Caspitina! ¡Cualquiera se fía de usted, compadre!

Nosotros creíamos que la honradez, como la virtud, y como las demás cualidades morales, se demostraban poniéndolas á prueba.

Pero por lo visto, esta demostración es peligrosa, porque para el *psicólogo* de *Suplemento á Revista Blanca*, dentro de todos los hombres hay un Candelas.

Que aproveche la opinión.

Trabajadores: La Prensa socialista es la única que defiende vuestros intereses y propaga las ideas que han de redimirlos. Contribuid, pues, á su sostenimiento y difundidla entre todos los explotados.

¿HABRÁ PARCIALIDAD?

Antes de publicarse el indulto, dijese que el Gobierno estaba dispuesto a que aquél alcanzase a todos los que sufrieran condena por razón de algunos de los delitos cometidos con ocasión del ejercicio de los derechos individuales; así se consigna en el artículo 3.º del real decreto publicado el 26 de enero último; mas a pesar de todo ello, nuestros correligionarios Perezagua, Carretero, Pascual, Vitorica e Iturbe, que se hallan comprendidos en dicho artículo, continúan en la cárcel de Bilbao.

¿Es que anda perezoso el Tribunal competente en abrir las puertas de la cárcel a nuestros amigos? ¿Es que, por haber sido juzgados por Tribunales militares, se trata de que no los comprenda dicho decreto?

Si es lo primero, sacudan su pereza quienes se muestran muy diligentes cuando se trata de castigar a proletarios.

Si lo segundo, dígame claramente, para que sepamos a qué atenernos y podamos juzgar como se merece la hipocresía o informalidad de nuestros gobernantes.

LOS SOCIALISTAS INGLESES Y EL TRANSVAAL

He aquí el notable manifiesto que la Federación de los Demócratas socialistas de Inglaterra ha dirigido al pueblo:

«Ciudadanos: Todo lo que habíamos previsto se ha realizado en el África del Sur. La realidad ha ido mucho más lejos que nuestros cálculos. La más injusta y la más injustificable de las guerras que ha producido el capitalismo moderno, a consecuencia de las maniobras de políticos y de periodistas ambiciosos y sin escrúpulos, tiende a convertirse en una verdadera matanza.

«Millares de compatriotas nuestros, así como de adversarios suyos, son muertos, heridos o hechos prisioneros. Sin embargo, nuestra corrompida oligarquía aumenta sin cesar su riqueza, en el Parlamento o en el país, por lucrativas concesiones, por suministros de armas y de subsistencias, y se aprovecha de la actividad comercial que ocasiona la guerra en ciertas ramas de la industria. De la guerra obtienen ellos beneficios; y vosotros, ciudadanos, qué beneficios obtenéis? Reflexionad.

Aunque nuevos y abrumadores impuestos van a ser votados de un momento a otro, el proyecto de ley estableciendo pensiones para los obreros viejos, es, sin embargo, rechazado se pretexto de que ocasionaría grandes desembolsos; las cantinas nacionales escolares, destinadas a proporcionar alimento a niños que en la actualidad, según ha declarado sir Jhon Gorst, no tienen sino la mitad de lo que les es necesario, son declaradas imposibles; las escuelas precisas para el desarrollo intelectual y físico de la juventud no se construyen pretextando que se carece de dinero, y las obras públicas más urgentes son diferidas o completamente abandonadas.

«Esta guerra de agresión, provocada para proporcionar grandes beneficios a los millonarios cosmopolitas, y que cuesta, por lo menos, 70.000.000 de libras esterlinas (más de 1.750.000.000 de pesetas), se juzga mucho más interesante que el bienestar de todo el pueblo inglés!

«Sabe el mundo entero que el ministro de las Colonias ha sido el criminal organizador de la expedición de Jameson, y que los boers no empezaron a armarse seriamente sino después que el Gobierno y la Cámara de los Comunes hubieron protegido a Cecil Rhodes, secretario privado de la reina, y que la buena sociedad festejó a los cómplices de Jameson y mostró de esa manera hasta qué punto los principales personajes políticos de Inglaterra, lo mismo liberales que conservadores, se solidarizaban con aquellos cobardes barateros.

«Y no es menos cierto que el presidente Krüger hallábase dispuesto a hacer toda suerte de concesiones razonables a los haitlanders, con tal que la independencia de su país no fuese amenazada por nuevos ataques. Sin embargo de esto, se enviaban tropas al Cabo y al Natal y se declaraba la guerra al Transvaal y al Estado libre de Orange, para conseguir el dominio de los colonos holandeses de las dos jóvenes Repúblicas. A pesar de la existencia de estos hechos indiscutibles, se nos dice todos los días que los 40.000 campesinos ignorantes que, en defensa de su independencia, desafían y llegan a derrotar todas las fuerzas del Imperio británico, conspiraban para lanzarnos del África del Sur.

«Nuestros periódicos patrioterros, para defender su política, que es el oprobio del mundo civilizado, repiten toda especie de

mentiras hablando de los malos procedimientos y de la crueldad de los boers. Esas gentes tienen tal miedo a que la verdad sea conocida, que se han apoderado sucesivamente de los pocos periódicos independientes que hay en Inglaterra y abren y falsifican sistemáticamente las cartas privadas y los telegramas enviados desde el campo de batalla por los soldados ingleses.

«Se os pide hoy que enviéis al África del Sur nuevas tropas que reemplacen a vuestros hijos y a vuestros hermanos, cuyas existencias han sido sacrificadas, sin utilidad ninguna para el país, gracias a la mala organización, a la falta de viveres y de ropas, a la inferioridad del armamento, a la incapacidad de los jefes y a las faltas de nuestros gobernantes.

«Trabajadores: Vuestros enemigos no son los colonos holandeses del África del Sur, sino los aristócratas y los plutócratas de Inglaterra. Os conjuramos, pues, a que no dejéis a ninguno de los vuestros comprometerse en una guerra que en nada nos beneficia, a que os opongáis con todas vuestras fuerzas a las medidas que serán el primer paso hacia la conscripción y a que hagáis la propaganda más ardiente en favor de la paz.

«Nuestras libertades, conquistadas con sumo trabajo por nuestros padres a costa de su sangre, están amenazadas hoy por la explosión de un militarismo arrogante y brutal. Démonos cuenta, por el ejemplo de esos boers desdenados, pero independientes, que una nación armada y compuesta de hombres libres e iguales, es muy superior a un ejército permanente de mercenarios, por muy valerosos que éstos sean; apresurémonos a sustituir el sistema actual de soldados pagados y sometidos solamente a los caprichos de sus jefes, por una fuerza defensiva de ciudadanos armados, organizados y dirigidos por nosotros bajo la vigilancia de la nación.

«Por consiguiente, si debéis luchar, luchad aquí; si estáis ansiosos de mostrar vuestro valor, mostradle en vuestro país; si estáis decididos a establecer «derechos iguales» para todos los ciudadanos, es en Inglaterra donde debéis hacer triunfar esa idea; si os halláis dispuestos a defender vuestro imperio, defendedle aquí. Es en Inglaterra donde tenéis que vengar a vuestros compatriotas muertos. ¡Sacudid la apatía y la indiferencia que os han hecho impotentes hasta en el terreno político, y tomad en vuestras propias manos la dirección de los asuntos del país!

«Así y solamente así podréis libraros del yugo abrumador de la plutocracia; así y solamente así podréis atajar los excesos de un imperialismo de piratas en el mundo entero, y alcanzar, para vosotros y para los vuestros, el goce de las riquezas que vosotros mismos habéis creado, pero que, por el monopolio de las fuerzas económicas, os son robadas por una pequeña y egoísta minoría.

«El verdadero patriotismo no consiste en la dominación y el abatimiento de las otras naciones, ni tampoco en someter al África o crear un estado de hambre permanente y ocasionar la muerte de cientos de miles de hombres en el Indostán, sino en trabajar por el desarrollo moral, intelectual y material de la nación inglesa; consiste, en una palabra, en crear una organización democrática y en que obtengáis vuestra común emancipación económica.»

PROTESTA JUSTIFICADA

Ante los propósitos que tienen los diputados fabricantes catalanes de empeorar la ley presentada por el Sr. Dato respecto al trabajo de las mujeres y los niños, han juzgado preciso los Comités de las Federaciones Textil y Corchetaponesa dirigir el siguiente telegrama a la Comisión de Reformas Sociales:

Las Federaciones Textil Española y Corchetaponesa, protestan de la enmienda presentada al proyecto de ley del trabajo de las mujeres y niños por el diputado y regenerador Sr. Sallarés. De prosperar semejante antihumanitaria enmienda, es de temer serio conflicto obrero, por establecer en el arte fabril la jornada de trabajo de doce horas diarias.

Han hecho perfectamente en protestar ambas entidades, como cumplirán también su deber todas las organizaciones obreras que se asocien a dicha protesta.

La solidaridad entre los trabajadores no debe ser una simple palabra.

Huelga de los mineros austriacos.

Más de 60.000 mineros están en huelga. Lo que reclaman es: 20 por 100 de aumento en el salario, jornada de ocho horas, fija-

ción de un salario mínimo y pago semanal. Aunque el Gobierno ha establecido la jornada de ocho horas en las minas de que es propietario, ha enviado inmediatamente unos cuantos batallones a los puntos donde los huelguistas figuran en mayor número.

En muchas poblaciones los Tribunales han impuesto condenas a los huelguistas.

En otras, los gendarmes ejercen presión sobre los obreros para obligarles a volver al trabajo.

Ante esta lucha formidable entre obreros y patronos, el Partido Socialista no ha permanecido indiferente.

El Consejo General del mismo y la Comisión Central de los Sindicatos han publicado juntos un manifiesto, en el cual, después de explicar el fundamento de la huelga, hacen un caluroso llamamiento a la solidaridad nacional e internacional del proletariado para sostener a los huelguistas.

Los encargados de recaudar las cantidades son el *Gewerkschaft (El Sindicato)* y la *Arbeiter Zeitung (Gaceta Obrera)*.

En Praga se ha verificado un mitin al aire libre a favor de los huelguistas, al cual han acudido más de 10.000 personas.

Cuando el mitin se disolvió y los concurrentes se disponían a regresar a la ciudad, han sido brutalmente atropellados por la policía, resultando algunos heridos gravemente.

Celebraremos que el resultado de esta importantísima huelga sea una victoria para los obreros.

Los mineros de Bocham (Westphalia) han declarado que se opondrán energicamente a todo trabajo suplementario que las Compañías quieran imponerles con objeto de exportar carbón a Austria.

El Partido Socialista Húngaro ha publicado un manifiesto recomendando a los mineros que ayuden a sus compañeros de Austria en la lucha heroica que sostienen contra sus patronos. Lo que más se encarga en este manifiesto a los mineros húngaros es que se opongan a todo trabajo suplementario, a fin de impedir la exportación de carbón húngaro a Austria.

El Comité Central de la Federación de los Mineros de la Gran Bretaña ha acordado enviar 200 libras esterlinas (más de 5.000 pesetas) a los mineros austriacos y recomendar a las Secciones que imiten su ejemplo mandando recursos lo antes posible a dichos compañeros.

Estas manifestaciones de solidaridad internacional acreditan que el proletariado hallase animado de un gran espíritu de clase y tiene verdadera conciencia de sus intereses.

HUELGAS

En Madrid.

El paro forzoso de los obreros canteros sigue aún. Sin embargo, la unión de los patronos se relaja cada vez más, como lo revela el que dos maestros han llamado a su personal.

La actitud de los obreros, bien claramente manifestada en la reunión que damos cuenta en otro lugar, es de no ceder ni un ápice, es decir, no volver a las obras mientras no sean llamados por los maestros para trabajar en las mismas condiciones que tenían antes.

En previsión de que el paro pueda durar, la Sociedad de Canteros y Marmolistas se ha dirigido a todas las Sociedades del mismo oficio de España dándoles cuenta de la lucha que mantienen y solicitando de ellas que les auxilien cuanto puedan, bien con donativos, bien con préstamos. Este llamamiento ha empezado ya a ser atendido.

Además, el domingo por la noche, y por iniciativa de la Junta de Canteros, reuniéronse en el Centro Obrero delegados de todos los oficios del ramo de construcción, los cuales acordaron proponer a sus respectivas Sociedades que abonen una cuota semanal por cada individuo que a ellas pertenezcan para sostener la huelga.

Asegurado así el sostenimiento de los huelguistas forzosos, los patronos se verán obligados a desistir de sus pífidos propósitos.

También están en huelga forzosa los modelistas y moldeadores en hierro y demás metales.

Habiendo resuelto éstos no hacer los trabajos que procediesen de la fábrica de San Rafael, por haberla abandonado con sobrada razón los compañeros que allí trabajaban, los patronos de este ramo han tomado

pretexto de dicha decisión para despedirlos a todos el lunes de esta semana.

El fin de esos explotadores salta a la vista: es destruir la Sociedad de Modelistas y Moldeadores.

¿Lo conseguirán? Lo dudamos mucho, porque los compañeros que la forman están resueltos a sostenerse con firmeza.

El escaso número de carpinteros de taller que estaba en huelga, ha disminuido, por haber aceptado lo que reclamaba la Sociedad otros dos patronos.

Se cree que en breve cederán los que aún resisten, venciendo en toda la línea los obreros.

Otra huelga más se ha declarado estos días: la de los obreros dedicados a la fabricación de pastas.

Pidieron éstos a sus patronos, entre otras mejoras, que la jornada de trabajo no pasase de diez horas, pero los fabricantes no han querido acceder a ello.

Para hacerles entrar en razón han apelado al paro los obreros.

Tres casas han cedido ya, y los huelguistas creen que no pasará mucho tiempo sin que las demás hagan lo propio.

Lo celebraremos.

En Vigo.

El Consejo de la Federación de Trabajadores de Vigo ha dirigido una circular a las Sociedades Obreras que han contribuido al sostenimiento de la huelga de conserveros, dándoles cuenta de que de los ocho fabricantes, siete han cumplido los compromisos que contrajeron, y uno se ha mostrado informal, hallándose dispuestos los obreros que trabajaban en su casa a hacerle entrar en razón.

En la misma circular expónese el tiempo que ha durado la huelga forzosa de los obreros en conservas, las ventajas por ellos alcanzadas—de las que ya hemos dado cuenta—, la valentía de los huelguistas y la eficacia de la solidaridad obrera para que éstos hayan alcanzado la victoria.

Dícese también, y con mucha razón, en el citado documento, que la victoria de los obreros conserveros de Vigo es una victoria de todos los obreros españoles.

En San Martín de Provensals.

La huelga de los obreros curtidores ha sido suspendida, en vista de las dificultades con que estos compañeros luchaban para vencer a los patronos que se han resistido a acceder a sus justas demandas.

Así lo manifiesta, en circular que ha dirigido a las colectividades obreras, la Sociedad a que pertenecen dichos trabajadores.

Como se consigna en la misma, la huelga no puede considerarse perdida, tanto porque la mayoría de los fabricantes ha aceptado las condiciones solicitadas, como porque al calor de esa lucha se han formado Sociedades de Curtidores en buen número de localidades.

Termina la circular de la Sociedad de Curtidores de San Martín de Provensals y las Afueras expresando su más sincero agradecimiento a todos los que con su óbolo la han socorrido, ofreciéndose a la recíproca en la primera ocasión que se presente y en cuanto lo permitan sus fuerzas.

En Pontevedra.

La huelga de los canteros de la plaza de toros en construcción continúa como al principio.

El burgués no perdona medio para hacer sucumbir a los huelguistas, pero hasta ahora ninguno de los que ha empleado le dió frutos.

La amenaza de llevar a la cárcel a la Junta Directiva de la Sociedad de Canteros no ha producido el menor desaliento entre los compañeros que luchan.

Tampoco ha logrado hasta el presente reclutar trabajadores en Portugal, como lo pretendió.

Todos los cálculos le salen mal, y acaso por eso haya tratado, valiéndose de personas de cierta categoría, llegar a un arreglo con la Sociedad; mas esto no ha sido posible, porque dicho patrono se resiste a aceptar algunas de las condiciones que reclaman los obreros, y éstos las mantienen todas con firmeza.

Los huelguistas han sido socorridos por las Sociedades de Canteros de Coruña, Santiago y Marín, y por las Sociedades de Sastres y Carpinteros de Pontevedra.

En Porriño.

Después de once semanas de lucha, ha terminado la huelga que allí sostenían los carpinteros.

El no haber cumplido algunos individuos con su deber, ha hecho que la suerte haya sido adversa a los huelguistas.

Sin embargo, el revés no ha desanimado

á éstos, que siguen organizados y dispuestos á tomar el desquite en cuanto hayan re- puesto sus fuerzas.

En Valencia.

No ha cesado aún la huelga de los curtidores de la Casa Barea, hermanos.
Los huelguistas son auxiliados por todas las colectividades obreras.

La antigua legislación del trabajo

EN CASTILLA

II

Ordenamiento de Jerez (1268)

La primer disposición de carácter general regulando las relaciones entre obreros y patronos que hemos encontrado, es el Ordenamiento de Jerez, otorgado por D. Alfonso X en Cortes celebradas en 1268 en esa ciudad.

No tiene dicha disposición legislativa la perfección de otras posteriores; pero es digna de estudio, y está en ella bien señalado el carácter de la legislación de que se ha hablado en el epígrafe anterior.

Lleva el Ordenamiento—como todos los documentos de su género—una especie de preámbulo, y en él se exponen los motivos que determinaron á Alfonso X á otorgarle. Dice así:

«Don Alfonso, por la gracia de Dios, rrey de Castilla, de Toledo, de León, de Gallisia, de Córdoba, de Murcia, de Jahén, é del Algarbe, al Conçejo de la noble cibdat de Sevilla (1), é á todos los otros conçejos, salut é gracia.

«Sepades que sobre que las gentes seme quecaban mucho de la grant carestía que era en la tierra é me rrogaban que yo pusiese y consejo porque non fuese (2), ove de enbiar por mercadores é por otros omes buenos de Andalucía, é de León, é de Estremadura, é del Castilla, é de León, é de Estremadura, é del mio consejo sobrello con ellos é con Don Alfonso mio tío, é con mis ermanos, é con los perlados, é rricos omes que y eran, catamos aquellas cosas que entendíamos que eran más comunamente y más apro de todos, é porque se tolesse la carestía é tornase la tierra en buen estado, et posimos lo en la guisa que veredes en este escripto, rrogándome ellos que lo otorgara é que lo fiziese tener, et sobre esto juraron ellos et prometieron que lo guardarían. Et las cosas que y posimos son estas...»

Como se ve claramente por lo transcrito, se piden al poder real medidas legislativas que atenúen la gran carestía, y puede observarse que no eran trabajadores quienes las pedían, sino «mercadores et omes buenos», y que el rey da las leyes, por ellos aconsejado y asesorado.

El Ordenamiento, inmediatamente detrás del preámbulo, inserta hasta 31 párrafos interesantísimos respecto del valor de la moneda, precios de las cosas, pesos, etc., y después entra á legislar en lo que al trabajo se refiere:

«32. Los mancebos valan en el Andalucía fasta el puerto de Muladar dose mrs. al año por soldada, é del puerto de Muladar en adelante fasta en Toledo é en Toledo seys mrs. al año por soldada, é de Toledo en adelante en toda Estremadura fasta Duero quatro mrs., é del Duero en adelante fasta Castilla fasta el camino francés seys mrv. al año por soldada, é del camino adelante quatro mrs., é en toda la tierra de León desde Montmolín fasta el camino francés seys mrs. al año, é desde el camino francés fasta en Gallisia quatro mrs., é en Gallisia así y como suelen valer, et estas sean los mayores omes de soldada et los que más valieron. Et la manceba vala seys mrs. al año por soldada en el Andalucía, ala que más dieren; é en Castilla é en la tierra de León assy como suelen valer. El ama para criar fijo diez mrs. en el Andalucía, á la que más dieren; é en Castilla, é en la tierra de León denle assy como les suelen dar. El peón con su açada é con su foçe aya por jornal al día en el mes de junio é de julio é de agosto tres sueldos de pepiones cada día por jornal, al que más dieren, é esto en el Andalucía fasta el puerto de Muladar; adelante, assy en Castilla como en tierra de León é en Estremadura vala el peón al día para cauar con su açada siete dineros alfonsies; el podador ocho dineros alfonsies, é quel non den á comer.»

Fija después el Ordenamiento el sueldo de los carpinteros, albañiles, tapiadores, vñadores, vendimiadores, etc.

(1) Cortes de León y de Castilla, copiado del códice que se conserva en la ciudad de Sevilla. Publicado por la Academia de la Historia. A cada ciudad se le enviaba una copia.

(2) Subrayamos lo más interesante á nuestro objeto.

Claramente se ve por lo copiado que el sueldo que se determina es el máximo, los «al que más valiere, á los que más dieren» no dejan duda alguna.

Por si alguien quiere comparar los salarios de entonces con los de ahora, diremos que ese mismo Ordenamiento señala como precio máximo de una cabra medio maravedí y de una oveja 18 dineros alfonsies. Con estos datos y sabiendo el precio actual en cada localidad de ese género de animales, fácil es deducir si los salarios eran entonces más ó menos elevados que en la actualidad.

Más puede observarse en lo copiado. Los trabajadores de las regiones fronterizas con los moros ó con otros reinos de España, gozan de mayores salarios (12 maravedís los mancebos en Andalucía) que aquéllos que residen en sitios relativamente libres de turbulencias, hasta el punto de que el Ordenamiento no fija salario para los obreros de Galicia («así como les suelen dar», dice).

Establece también el salario de ciertos operarios durante determinadas épocas del año, en las que los trabajos de recolección influyen en la carestía de los brazos («el peón con su azada y su hoz tiene por jornal en los meses de junio, julio y agosto tres sueldos de pepiones»); pero no dice nada de aquellas otras épocas en que no apremia tanto el trabajo agrícola.

Si deducir aquí enseñanzas de estos hechos, llamamos hacia ellos la atención, sobre todo hacia el primeramente señalado: la mayor ó menor cuantía de los salarios, según que la región esté más ó menos alejada del teatro de la guerra secular, de la Reconquista.

No tiene el Ordenamiento disposición que á la duración de la jornada se refiera, como tampoco hemos visto en él sanción penal alguna para los infractores de las disposiciones relativas á la cuantía del salario.

En cambio, sí tiene castigo para los vagos: «36. Ningund peón non ande valdío, é si lo fallaren, dé recabdo con quien ande, é sy lo non diere, préndanlo, é sy fuere ome que ande comiendo delo ageno, pidiéndolo ó tomándolo por fuerza é robándolo ó prendándolo, enfórquenlo por ello; é sy fuere labrador é non quisiere labrar, préndalo é fáganlo labrar por fuerza, é sy lo non quisiere tomar á soldada por este precio sobredicho, préndanlo é ténganlo preso fasta que dé buenos fiadores que sirue el tiempo para que lo quisiessen.»

Primera ley de este género, el Ordenamiento de Jerez dista mucho de ser un modelo.

Seguramente la mayor parte de él quedaría incumplida, é incumplida por interés de los mismos patronos, que darían á los obreros, para atraérselos, mayores salarios de los estipulados, como los obreros harían lo posible por elevar sus soldadas, valiéndose de la escasez de brazos.

Más perfectas son las leyes posteriores y menos platónicas, y aun con eso no parece que se las cumpliera con gran rigor, como iremos viendo.—JUAN JOSÉ MORATO.

(Continuará.)

DESDE ORENSE

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Con motivo de mi última correspondencia publicada en el número 724 de ese semanario, en la que denunciaba los criminales abusos de que están siendo objeto los operarios de la fábrica de fundición de Manuel Malingre y hermanos, *El Eco de Orense* trata de rebatir alguno de los cargos hechos á dichos industriales.

En primer lugar, he de decirle al Sr. Carbajal, director del mencionado diario, que los socialistas orensanos se proponen lo mismo que todos los socialistas de España, esto es, denunciar toda clase de abusos patronales y procurar que se organicen los obreros para que logren disminuir aquéllos abatiendo la soberbia de explotadores como Malingre y Compañía.

Dice el Sr. Carbajal que es falso que á todo el que entra al trabajo pasados algunos minutos de la hora se le descuente un cuarto de día; yo le diré que al obrero que esto no le sucede, pues á alguno le ha sucedido ya, le pasa algo peor, y que se encuentra con la puerta cerrada, y, por lo tanto, imposibilitado de poder entrar ya al trabajo, teniendo que perder medio día.

Dice también que es inexacto que seulte al que trabaja con la chaqueta puesta. ¿Quiere decirme entonces el Sr. Carbajal por qué se multó á un obrero con un real diario por trabajar tres días con una sencilla chaqueta de dril en tiempo de invierno?

Igualmente refuta como falsos los cargos de que se multa al que canta y al que falta un día al trabajo. El Sr. Carbajal no está enterado, por lo visto, ó no quiere estarlo, de

que en la fábrica citada existe un reglamento que así lo dispone, y el obrero que, por enfermedad ú otra causa, falta uno ó dos días á la fábrica, tiene que comunicárselo á los patronos para poderse eximir de la multa.

Lo que es inexacto y falso es que los operarios de la fábrica, como dice el autor del sueldo, hayan pedido ellos mismos el registro, pues sabido es que los que sustrajeron limas y tornillos y el medio de cuero eran niños de 10 á 11 años de edad, y á los que los susodichos industriales emplean como peones en la fábrica.

¿Y había necesidad de registrar á obreros que, como dice en su sueldo el Sr. Carbajal, llevan 22, 14, 12, 10, 8 y 6 años trabajando en la fábrica? ¿No tienen en tantos años de asiduo trabajo acreditada su conducta esos obreros? Y el asegurar que éstos hayan pedido el registro, ¿no es un absurdo?

Creo que no cabe dudarlo.
«Es cierto—dice el Sr. Carbajal, director de *El Eco de Orense* y suegro político de uno de estos industriales—que á un operario que sustrajo cuatro paviás de un arbol se le impuso una multa de cuatro pesetas.

«¿Quién así procedió, además de faltar á deberes que toda persona honrada respeta y procura cumplir, ¿no ha cometido una de las trasgresiones penadas en el Código?»

Y dígame el director de *El Eco de Orense*, ¿si el operario que sustrajo las paviás cometió una de las trasgresiones penadas por el Código, no se encuentra comprendido en el mismo el industrial que se apropia, contra la voluntad de sus obreros, una parte del misero jornal que disfrutan por medio de escandalosas multas? ¿No cometen también dichos industriales la misma trasgresión penada por el Código?

Dice igualmente que es verdad que se multa á los que orinan en las paredes ó en los puntos más próximos á la fábrica, y que esta determinación se adoptó de común acuerdo.

¿Pero de común acuerdo de quién? Porque yo creo que los operarios, á los cuales llevan la comida sus mujeres, no se orinan en el sitio en que comen y menos se obliguen á pagar multas por actos que no cometen.

Por no dar á ésta demasiada extensión, terminaré recomendándole al Sr. Carbajal que no sea defensor de explotadores, aunque éstos sean de la familia, pues pueden darle el mismo pago que los políticos, porque aunque fué republicano, después liberal y ahora conservador, no ha dejado aún de tener que vender su pluma y su talento al partido político que más le da, teniendo que injuriar á personas honradas porque así se lo mandan sus compradores.

Lo que no han hecho los socialistas orensanos y menos—EL CORRESPONSAL.

25 enero 1900.

El Orfeón Socialista de Bilbao.

Organizada por esta Sociedad coral se celebró el 27 de enero una velada en el Teatro-Circo para recaudar fondos con que adquirir acciones de EL SOCIALISTA diario.

A las ocho de la noche no se podía dar un paso por las inmediaciones del teatro.

Tal era el entusiasmo que había por presenciar el acto, que de Eibar, La Arboleda, Gallarta, Ortuella, Sestao y otras localidades cercanas vinieron muchos correlegionarios.

A las ocho y media en punto se levantó el telón, apareciendo en escena el Orfeón, compuesto de 39 individuos, teniendo en medio el estandarte, de raso encarnado y bordado de oro, que remata en una preciosa lira de níquel. Todos los coristas llevaban en la solapa el distintivo del Orfeón, que consiste en un bonito lazo de raso encarnado con una lira en el fondo.

Como estaba anunciado, cantó el Orfeón los himnos *La Unión* y *La Commune*, siendo muy aplaudidos.

Después se representó el drama en un acto *¡Una limosna por Dios!*

Los compañeros Sáez y García interpretaron muy bien su papel; Torrijos estuvo hecho un verdadero gallego; Villarreal un actor consumado; Cabo un verdadero anciano, y la joven Pascuala una actriz consumada; pero el que más sobresalió fué el niño Ruíz, que aun no cuenta cinco años.

Al finalizar el acto el público aplaudió á los actores, obsequiando á la actriz con unas palomas y al niño Ruíz con dinero.

Después volvió á aparecer el Orfeón, y el compañero Arriola leyó una poesía de Alvaro Ortiz, cantándose inmediatamente *Las urnas* y *La Internacional*, que también fueron muy aplaudidos.

Luego se representó el juguete cómico

Parada y fonda, que también obtuvo buena ejecución por los compañeros Villarreal, Sáez, San Sebastián é Ibarra. Este último hizo á la perfección el papel de catalán.

Puso fin á la fiesta el Orfeón, cantando un coro titulado *Los Trovadores del Trabajo*, original del director, el cual fué repetido por tres veces á instancia del público, y *Glorias del Pueblo*, que también fué aplaudida.

Resumen: el público no esperaba que la fiesta resultara tan bien, y en vista de lo satisfactorio que salió la gente, es probable que se repita por cuenta del Comité el 18 de marzo.

Entre donativos y lo que ha producido la fiesta, el Orfeón tomará 500 acciones de EL SOCIALISTA diario.

No será difícil que lo hecho aquí sirva de estímulo en otros puntos para que celebren actos análogos.—L.

DE SALAMANCA

(NOTAS SEMANALES)

Lunes, 29.—Esta noche nos reuniremos en el domicilio de la Asociación de Carpinteros para formar la Agrupación Socialista...

A pesar de los buenos deseos de algunos amigos, sus ocupaciones no les han permitido asistir á la reunión. El número de concurrentes es escaso. ¿Llegaremos á conseguir lo que nos proponemos? ¿Arraigarán en Salamanca las ideas socialistas como deseamos que arraiguen?

Somos pocos, ¿qué importa? Tendremos más que hacer. ¡Animo, amigos! Pocos, insignificantes al lado de los burgueses, aspiramos á vencer en la lucha contra la burguesía empeñada sin más que este lema en nuestra bandera: *lo que los trabajadores producen debe ser de los trabajadores*.

Aunque sin gran conocimiento de la vida, sabemos las dificultades que la burguesía ha de presentarnos, y esto nos da más fuerza para luchar.

En el miedo que la burguesía tiene á nuestras reivindicaciones vemos la razón que nos asiste para conquistarlas.

La mejor prueba de la tiranía de los dominantes es el odio que suponen en los dominados. Si comprenden que con su conducta han hecho nacer el odio hacia ellos (de los proletarios), es que no están satisfechos de su obra.

Esto es lo que les hace creer que sólo trabajamos por colocar á la burguesía en la situación de inferioridad en que ella tiene hoy al proletariado; no creen que nuestro deseo es confundir burgueses y proletarios en una sola clase que se llame *productora*, es decir, *la abolición de todas las clases sociales y su conversión en una sola de trabajadores, dueños del fruto de su trabajo, libres, iguales, honrados é inteligentes*.

Porque son raquíticos y no comprenden la vida suya sin el sacrificio de los que, por fórmula, llaman sus semejantes, nos miden por el mismo rasero... Son enanos de espíritu, que porque no alcanzan á distinguir lo que hay en las alturas, niegan que las alturas existan. ¡Fuera esas gentes!

Pronto les hará convencer de su error el mazo de nuestra constancia.

La Buena Nueva ha sido escuchada por los trabajadores de Salamanca; algunos que no tenían hasta ahora más que resignación y lágrimas contra la opresión de los burgueses, buscan hoy elementos para luchar contra ellos.

Aquí estaremos para unirlos, para alentarles en la lucha, para conseguir que triunfen las aspiraciones del proletariado, unido como clase, que son nuestras aspiraciones.

Es aquí nueva la idea socialista para casi todos, y por eso nuestro viaje ha de ser penoso. Los que lean estas crónicas verán en ellas reflejados con toda la precisión posible los altos y bajos del camino que hay que recorrer para llegar á la estación de término.

Pienso, al hacerlas, que esto puede darles algún interés. En todas partes los obreros sufren; en todas partes los burgueses viven de esos sufrimientos del obrero; aquí empezamos á trabajar por la dignificación de la clase, y publicando mis impresiones quizá pueda evitar tardanzas y contratiempos á los obreros que esto lean. Con este deseo las hago.

Además, en el régimen burgués en que vivimos, por una contradicción archiparadójica, lo que se llama bondad, rectitud, justicia y sólo por sí debía triunfar, necesita defensores; sólo la maldad y la injusticia triunfan sin ayuda.

Defenderemos desde aquí la justicia hasta conseguir que triunfe sin necesidad de defensores.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista Obrero, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra condición y á poner término á la explotación patronal.

Se ha promulgado la ley referente a la responsabilidad patronal en los accidentes del trabajo.

Aunque no mucho, la obra del Sr. Dato ha sido mejorada por el Parlamento.

Para que la conozcan bien nuestros compañeros, y procuren hacerla cumplir siempre que a ellos ó á otros trabajadores les ocurra algún accidente, la insertaremos en el número próximo.

Valga lo que valga, esa ley, como todas las que se dicten de igual carácter, es una concesión que la fuerza obrera ha arrancado a la clase explotadora.

La Junta Directiva de la Sociedad de Obreros y Empleados de los ferrocarriles andaluces nos manifiesta, para que lo hagamos constar, que ni de Barcelona recibió 8.000 pesetas, como afirmó El País, ni de otras poblaciones ha recibido cantidad alguna.

Hemos tenido el gusto de saludar al correligionario Georges Jackowski, corresponsal de La Petite République, que piensa permanecer en esta capital tres ó cuatro meses.

La abundancia de original nos obliga a aplazar hasta el número próximo la inserción de algunos artículos y varias noticias de «Movimiento social».

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El sábado último celebró asamblea la Agrupación Socialista, aprobándose las cuentas de diciembre y enero y el movimiento de afiliados, que fué de 30 altas por 20 bajas.

Después se procedió a la renovación de cargos, que dió el resultado siguiente:

Comité: Francisco Diego, secretario general.—Pablo Cermeño, secretario del exterior. Enrique Maiquez, secretario de actas.—Angel López de la Osa, tesorero.—Toribio Díaz, Lino Rey, Antonio Elenterio y Antonio López, vocales.

Para contador resultaron empatados los compañeros J. Sassel y Gregorio Martínez, caso sobre el cual resolverá la próxima asamblea.

Comisión Revisora: Isidoro Posse, Manuel Guisarro y Marcelino Pardo.

Mesa de Discusión: Matías Gómez, presidente.—Baldomero Huetos, vicepresidente.—Vicente Barrio y Eduardo Jiménez, secretarios.

Para ocupar la vacante que hay en el Comité Nacional fué elegido Modesto Aragonés.

El domingo por la mañana celebró reunión en el Salón Variedades la Sociedad de Canteros y Marmolistas.

En ella, además de aprobarse los Estatutos de Federación entre los sacadores de piedra de la Sierra con los canteros de Madrid, se acordó nombrar una Comisión del seno de la Sociedad para que, con arreglo a la reciente Ley sobre accidentes en el trabajo, trate de hacer efectiva la responsabilidad de los patronos en los casos que puedan ocurrir en el ramo de cantería.

Respecto a la huelga forzosa que sostiene esta Sociedad, se resolvió no volver al trabajo en tanto no los llamen los maestros.

En la reunión, que estuvo muy concurrida, hubo mucho entusiasmo.

La Unión de Cocheros de Madrid anuncia en los siguientes términos la celebración de un mitin de los trabajadores del citado oficio:

«Varios socios, entusiastas de la idea de que los cocheros de Madrid vayan iniciándose en las máximas de societarismo que hoy por hoy son desconocidas de una gran parte de nuestros compañeros, han decidido formar una Comisión que con fondos propios organizase un mitin público, invitando a su asistencia a los individuos del oficio asociados y no asociados.»

»Llevadas a cabo todas las diligencias, ha resuelto la citada Comisión que el mitin se celebre en el Teatro Martín el sábado 10 de febrero, después de las doce y media de la noche, a fin de que puedan concurrir los individuos que encierran a la una.

»La Comisión organizadora se propone dar al acto toda la esplendor y publicidad posible para que la reunión resulte grandiosa.»

Barcelona.—El domingo último se reunieron en el local del Grupo de Organizaciones obreras los trabajadores en botones de nácar para constituirse en Sociedad.

Toledo.—En esta capital no sólo aumentan las fuerzas societarias, sino también la Agrupación Socialista.

En muy poco tiempo han ingresado en ella bastantes compañeros.

Vitoria.—La Sociedad de Oficios varios ha acordado en su última asamblea tomar 100 acciones de EL SOCIALISTA.

Para formar la Junta Directiva eligió a los siguientes compañeros:

Benito Zaitegui, presidente.—Jorge Fernández, vicepresidente.—Eusebio Merino, secretario.—Lucio Pombo, vicesecretario.—Benito López, tesorero.—Leoncio Elbusto, contador.—Francisco Madia, Mateo Ruiz, Pedro

Salinas, Francisco Merino y Pedro Díaz, vocales.

La correspondencia se dirigirá a nombre del secretario, Francia, 14, bajo.

Estos compañeros saludan a todos los que luchan por la causa del trabajo.

La Sociedad de Curtidores también ha renovado su Junta Directiva, debiendo enviarse la correspondencia para la misma a José Fernández, Correría 123, 2.º

En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el 2 del corriente fué nombrado corresponsal de EL SOCIALISTA el compañero Benito López.

La Sociedad de Canteros y Albañiles, en junta general celebrada hace pocos días acordó votar de su Caja 80 pesetas para auxiliar a los canteros de Madrid y abrir una suscripción entre sus afiliados con igual objeto.

En el número próximo publicaremos los nombres de los que tomen parte en dicha suscripción.

Salamanca.—El Comité de la Agrupación Socialista le componen los siguientes correligionarios:

Marcos Villalba, presidente.—Manuel Bayón, tesorero-contador.—Fernando Felipe, secretario.—Ruperto Martín, Ramón Ramos, Juan Noreña y Luis Martín, vocales.

Avilés.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las bases por que se rige la Comisión de Propaganda socialista de la región asturiana, se acordó reconocer como órgano oficial en la provincia a LA AURORA SOCIAL y se nombró el siguiente Comité para el presente año:

Enrique Fernández, presidente.—Isaac García, vicepresidente.—Emilio Paredes, secretario.—Adolfo Puente, tesorero.—Gerardo García, Jesús F. Muñiz, José Trujillo, Aurelio Fernández y Arturo Fernández, vocales.

Para la Comisión Revisora fueron designados Manuel Puente, José Martínez y Ceferino Gutiérrez.

La correspondencia se dirigirá al secretario.

Vigo.—En su última asamblea, la Agrupación Socialista aprobó las cuentas de SOLIDARIDAD y las del Partido, como igualmente la gestión del Comité, eligiendo para los cargos de éste a los siguientes compañeros:

Enrique Botana, presidente.—Emilio Martínez, vicepresidente.—José Araújo, depositario.—Fernando Tomé, contador.—Angel Nogueira, secretario 1.º.—Vicente Calvo, secretario 2.º

Para la Comisión Revisora fueron designados Jesús del Prado y Antonio Conde.

Administrador de SOLIDARIDAD Maximino Filgueira.

Encargado de la Biblioteca, Manuel Palmeiro.

El movimiento de afiliados desde la anterior asamblea a ésta ha sido de 5 altas por ninguna baja.

La Sociedad de Cocheros envió a los obreros del mismo oficio de Cádiz, poco ha en huelga, 25 pesetas.

La Sociedad de Panaderos remitió 30 pesetas a sus compañeros de Santander cuando estaban en lucha con sus patronos.

Bilbao.—Las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya celebrarán en el Centro Obrero el 11 de marzo próximo un Congreso regional con el fin de constituir la Federación Socialista provincial.

En junta general celebrada por la Sociedad de Oficios y Profesiones el 16 del pasado se acordó, entre otras cosas, tomar 50 acciones de dicha nes para EL SOCIALISTA diario.

La Agrupación Socialista ha elegido para formar el Comité a los siguientes compañeros:

Fernán Zuazagoitia, presidente.—Lorenzo López, vicepresidente.—Felipe Merodio, tesorero.—Simón Nájera, contador.—Guillermo Torrijos, secretario del interior.—Manuel Basterra, secretario del exterior.—Doroteo Egaña, Rufino Laiseca y Juan Basauri, vocales.

La correspondencia se dirigirá a Manuel Basterra, plazuela de los Tres Pilaes, Centro Obrero.

Retuerto.—El día 21 del pasado enero celebró junta general ordinaria la Sociedad de Artes y Oficios varios, acordando tomar 50 acciones de EL SOCIALISTA y activar los trabajos para organizar la Sociedad de Obreros mineros.

Densto.—Los socialistas de esta localidad, en asamblea celebrada el 28 del pasado, acordaron, entre otras cosas, tomar 50 acciones para EL SOCIALISTA diario, aparte de las que puedan adquirir los afiliados.

El nuevo Comité de esta Agrupación le constituyen los siguientes compañeros:

Marcelino Villar, presidente.—Isidro Larondo, vicepresidente.—Pedro Gaminde, secretario.—Pedro Hornos, tesorero.—S. Arsuaga, contador.—José López y M. Gabilondo, vocales.

Para la Comisión Revisora fueron designados Jesús Ojinaga, Alejandro López y Pedro Echano.

Valencia.—El jueves de la semana pasada celebró la Sociedad de Aserradores mecánicos su XI aniversario.

El acto se vió concurridísimo y hubo en él gran alegría. Tuviron representación en la fiesta las siguientes colectividades: Afiladores, Carpinteros, Sombrereros-planchadores, Ajustadores, Zapateros, Centro Marxista, Sombrereros fulistas, Socorros de cocheros, Resistencia de cocheros, Estivadores del puerto, Unión Obrera del Grao, Curtidores, Tipográfica, Artes y Oficios y Agrupación Socialista.

Todos los que usaron de la palabra abogaron por la unión de los trabajadores, proclamaron la utilidad de las Cajas de resistencia y evidenciaron la necesidad de pertenecer a la Unión General de Trabajadores.

Zaragoza.—El movimiento obrero que hay en esta población es importante. La Agrupación Socialista, para favorecerle todo lo posible, deja los locales de que dispone y su Comité presta toda la ayuda que puede a los oficios que desean organizarse.

Hasta la fecha son diez los ya constituidos, a saber: Tipógrafos, Pintores, Cocheros, Canteros, Fundidores, Camareros, Panaderos, Barberos, Ajustadores y Forjadores y Constructores de carros y carruajes, de los cuales seis pertenecen al Centro Obrero y los restantes se espera que ingresen muy pronto en el mismo.

Elche.—La Agrupación Socialista, en su última junta general, aprobó la gestión del Comité y las cuentas por el mismo presentadas. Además, acordó tomar 50 acciones para EL SOCIALISTA diario y abrir una suscripción a fin de reunir fondos con igual objeto.

Para constituir el nuevo Comité resultaron elegidos los siguientes compañeros:

Germán Penalba, presidente.—Pascual Román, tesorero.—Pedro Valero, contador.—Pedro Samper, secretario.—Diego Esclapés, José Alemañ y Pedro Escobar, vocales.

Este Comité saluda a cuantos pelean por la redención de la Humanidad.

La correspondencia se dirigirá a Francisco Miñana, Traspalacio, 23.

El gremio de costureros ha publicado una hoja exponiendo la necesidad y las ventajas de la unión obrera y llamando a la Sociedad que tiene formada a cuantos permanecen fuera de ella.

Miños.—Ha renovado su Comité la Agrupación Socialista, componiéndole los siguientes compañeros:

José Rodríguez, presidente.—Angel Fernández, vicepresidente.—Celestino Argüelles, tesorero-contador.—Cándido Iglesias y Domingo Pérez, secretarios.—Nicanor Llanos, José Roca, Manuel Rodríguez y José González, vocales.

Para la Comisión Revisora fueron elegidos Adanto Díaz, Marcelino García, José Alvarez y Agustín Alvarez.

Estos compañeros saludan a todos los que luchan por la emancipación del proletariado.

Berga.—Los tejedores a la mano se han organizado en Sociedad de resistencia.

Puebla de Gazalla.—Nuestros correligionarios de esta localidad tratan de constituir Agrupaciones socialistas en Morón, Arahal, Paradas y Marchena.

Valladolid.—La Agrupación Socialista, en junta celebrada el 28 de enero, aprobó las cuentas del último trimestre y la gestión del Comité, acordó tomar por ahora 50 acciones de EL SOCIALISTA diario y elegir para el nuevo Comité a los compañeros siguientes:

Hilario Rodríguez, presidente.—Engenio Estébanez, vicepresidente.—Saturnino Nalda, contador.—Florencio Martínez, tesorero.—Remigio Cabello, secretario del exterior.—Pedro García, secretario del interior.—Fructuoso Hermosa, Gaudencio Pérez y Cirilo Martín, vocales.

Para la Comisión Revisora fueron nombrados Florencio Nicolás, Antonio Arranz y Quintín Manso.

Delegado al Centro, Hilario Rodríguez, y corresponsal de EL SOCIALISTA, Remigio Cabello, a quien deberá remitirse toda la correspondencia para la Agrupación (Panaderos, 41, 3.º).

Por último, se decidió conmemorar el aniversario de la Commune con una reunión pública y celebrar frecuentemente conferencias sobre temas de carácter político y societario en el Centro Obrero.

La colecta hecha para la adquisición de acciones de EL SOCIALISTA produjo 490 pesetas.

La Sociedad Tipográfica ha acordado tomar 50 acciones de EL SOCIALISTA.

El jueves 25 de enero celebraron una reunión de propaganda los obreros curtidores y decidieron organizarse en Sociedad de resistencia. Les dirigieron la palabra Aguirre, Rodríguez y Cabello.

El miércoles 31 volvieron a reunirse y aprobaron el Reglamento porque habrá de regirse la Sociedad.

Los obreros hortelanos han constituido oficialmente su Sociedad de resistencia, después de haberles aprobado el Reglamento la autoridad gubernativa.

Lo mismo harán uno de estos días los obreros en madera, que tienen ya en su poder el Reglamento legalizado por el gobernador.

Los obreros en hierro y demás metales se reunieron el viernes pasado en el Centro, previa convocatoria de la Sección Varia, con el fin de tratar de su organización en Sociedad.

Presidió Rodríguez y hablaron Estébanez y Cabello.

Reinó mucho entusiasmo. Nombraron una Comisión para realizar los trabajos necesarios a la formación de Sociedad.

Como todos estos organismos pertenecerán al Centro seguramente, puede decirse que al terminar el mes actual le constituirán las siguientes colectividades: Tipográfica, Panaderos, Varia, Albañiles, Zapateros, Tejedores, Obreros en madera, Hortelanos, Curtidores, Obreros en hierro y demás metales y Agrupación Socialista, reuniendo en su seno un total aproximado de 1.000 individuos.

REUNIONES

Sociedad de Obreros estuquistas «La Solidaridad». Esta Sociedad celebra una reunión de propaganda el domingo 11 del corriente, a las nueve de la mañana, en la calle de Relatores, número 24, principal.

Sociedad de Escultores-Decoradores. Esta Sociedad celebra junta general el 13 del corriente, a las ocho de la noche, en el salón pequeño del Centro Obrero (Relatores, 24, principal.)

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Gijón.—V. H.—Recibidas 21 pesetas: 20 de paquetes hasta el núm. 717 y 2 paquetes del 718 y 1 peseta para lo que indica.

Barcelona.—P. C.—Se enviaron 2 «Socialismo y ciencia».

Bilbao.—C. C.—Recibidas por conducto de Q. 2 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 99.

Villanueva del Grao.—S. de S. de P.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin marzo 1900.

Miranda de Ebro.—J. M. G.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin junio 1900.

Villanueva del Grao.—S. de E.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero de 1900.

Toledo.—M. F.—Recibidas 21 pesetas de paquetes hasta el núm. 724. La suscripción de los canteros se sirve a la calle de Santo Tomé.

El Palo.—A. B.—Se envió 2 «Ley municipal».

Chinchón.—A. G.—Recibidas 8 pesetas por saldo de su suscripción hasta fin del año pasado.

Córdoba.—M. B.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el núm. 726 y 12 del 727.

Játiba.—C. D.—Recibidas 20 pesetas de paquetes hasta el número 712.

Puerto de Santa María.—J. C.—Su cuenta hasta el número pasado es de 7,50 pesetas.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Recibidas 10 pesetas: 2 de M. G., de Nalda, hasta fin diciembre 99; 1 de V. A., de Labarga, hasta fin enero 900; 2 de F. B., de Reineta, hasta fin abril 900; 2 de J. G., de Labarga, hasta fin abril 900; 1 de C. F. hasta fin febrero 900, y 2 de la A. S., de Ortuella, hasta fin diciembre 99.

Baracaldo.—E. V.—Se hace lo que pide. Su cuenta es de 8,25 pesetas.

Linares.—E. B.—Recibidas 100 pesetas: 80 de paquetes hasta el núm. 704. De lo demás se envió comprobante.

Vigo.—S. de C.—Recibida por conducto de I. 1 peseta de su suscripción hasta fin diciembre 99.

Ferrol.—J. L.—Recibidas por igual conducto 2 pesetas de su cuenta.

Santiago.—J. M.—Recibidas por el mismo conducto 11 pesetas: 7,50 de paquetes hasta el núm. 721 y el resto para lo que indica.

Valencia.—M. R.—Recibidas 39,55 pesetas: 27,50 de paquetes hasta el núm. 724, 3 para LA LUCHA, 3,20 para la «Biblioteca de Ciencias sociales» y el resto para lo que indica.

Puerto de Santa María.—G. de A.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el núm. 733.

León.—G. S.—Recibidas 4 pesetas: 3,65 de paquetes hasta el núm. 724, 0,20 de 1 «Controversia» y 0,15 de 1 «Colectivismo».

Lugo.—J. C.—Recibida 1 peseta de paquetes, hasta el número 723. Se sirve su suscripción y 1 «Ley de reuniones».

Málaga.—A. S.—Recibidas 20 pesetas: 12 de paquetes hasta el número 724 y paquete y medio del 725, 0,60 de 3 «Controversias», 1,25 de 5 «Biografías», 0,50 de 2 «Los Socialistas», 0,75 para la «Biblioteca Socialista» y 4,50 para LA LUCHA.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 3 pesetas: 1 de J. U., 1 de M. A., 1 de A. L. y 8,25 de B. L.—G. L. debe 2 pesetas.

Sama de Langreo.—M. L.—Recibidas 129 pesetas: 31 de paquetes hasta el número 724 y dos y medio paquetes del 725, y el resto para lo que indica. Se dió nuestro encargo a la «Biblioteca Socialista».

Barcelona.—S. de T.—Recibidas 10 pesetas: 3 de vuestra suscripción hasta fin diciembre 99, 3 para LA LUCHA y 4 para lo que indica.

Betanzos.—S. C.—Recibidas por conducto de I. 3 pesetas de vuestras suscripciones hasta fin febrero 1900.

Orense.—E. V.—Iglesias nos ha entregado una cantidad por saldo de su cuenta de folletos que publicaremos.

Coruña.—J. R.—Se recibieron las 6 pesetas para la «Biblioteca socialista» y 2 para la de «Ciencias Sociales».

San Martín de Provensals.—M. V.—Se hicieron las modificaciones.

Sestao.—A. A.—Se envía medio paquete a su nombre. En él va la suscripción.

Palamós.—B. D.—Se hace lo que pide.

Luarca.—P. F. L.—Idem ídem.

San Andrés de Palomar.—J. A.—Se recibió su liquidación, que se publicará. Se rectificó la cuenta de C.

Tortosa.—B. V.—Se envían 5 ejemplares más.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones..... 271,15

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. A. Herrero, Platería de Martínez, 1